
本报记者 杜 婕

在不久前的国际攀联亚洲区奥运资格赛

上，潘愚非在男子全能赛上不畏强手、顽强拼

搏，拼得一枚银牌，可惜没拿到奥运资格。

明年5月、6月将分别在上海、布达佩斯举

行两场2024年巴黎奥运会资格系列赛，攀岩项

目还将产生男女速度各五个、男女全能各十个

奥运资格，中国攀岩队将力争更多席位。而在

国家体育总局登山运动管理中心攀岩运动部

主任厉国伟看来，潘愚非明年通过资格赛拿到

奥运席位没有问题。“其实我们给潘愚非设定

了更高目标，希望他能站上巴黎奥运会的领奖

台。”厉国伟称，潘愚非经过东京奥运会的历练

后内心变得更为强大，通过奥运资格赛也愈发

坚定了信心。

今年23岁的潘愚非可谓年少成名。小时候

因为体质弱去练跆拳道，跆拳道馆旁边有个岩

壁就开始自己爬，一下就喜欢上了攀岩。8岁开

始练习攀岩，16岁进入国家攀岩队。中国选手

一直以速度项目见长，难度和攀石这两个项目

与世界顶尖水平相差较大，但潘愚非是国内少

有的在难度和攀石项目上比较出众的选手。

2017年国际攀联世界杯厦门站男子难度赛决

赛，他夺得季军，为中国队拿到首枚世界杯难

度赛奖牌。2019年11月，在攀岩世界杯奥运资

格赛中，他凭借预赛总积分第二的成绩进入男

子决赛，获得东京奥运会参赛资格，是中国参

加奥运男子攀岩赛事第一人。

但是，由于种种原因，潘愚非在东京奥运

会上未能发挥出自己的真正实力，他对自己

的首次奥运之旅感到失望。潘愚非的内心经

历了什么我们无从知晓，人们所能看到的是

东京奥运会之后的这两年，那个曾经充满能

量的“小太阳”似乎黯淡了。厉国伟在谈到潘

愚非时说，“他确实经历了一段时间的低迷。

这两年外训外赛期间，我们也曾多次找他谈

心，他的思想有了很大的转变，训练也更加积

极和努力。”

其实，杭州亚运会的时候，很多人就感觉

到潘愚非的状态回来了。亚运会男子两项全能

的参赛阵容基本代表了亚洲最高的竞技水平，

不仅有本赛季世界杯攀石和难度双料年度总

冠军安乐宙斗，也有世界杯分站赛奖牌获得者

楢崎明智以及韩国选手千宗原等名将。决赛

中，潘愚非凭借后程逆转，最终获得铜牌，为中

国队摘得亚运史上首枚男子攀岩个人两项全

能奖牌。

亚运会拿到铜牌后，潘愚非希望自己能够

再自信一些：“去年我的状态比较低迷，今年感

觉慢慢好转了。能拿到这个成绩也提升了我的

信心。”潘愚非说，“自己还有很大提升空间，之

后会更加脚踏实地好好训练，要在比赛中更自

信、更放开，争取更好的成绩。”

之后，人们便看到了在亚洲区奥运资格赛

上的潘愚非。在男子两项全能赛中，他从预赛、

半决赛中的排名第3，最终拼到了一枚银牌。

与东京奥运会攀岩仅设全能项目不同，

2024年巴黎奥运会攀岩设速度赛和两项全能

赛，这也让潘愚非可以更加专注于自己所擅长

的项目。虽然经历了东京奥运会的挫折，潘愚

非仍然在追梦的路上。
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本报记者 扈建华

本赛季CBA常规赛第二阶段在12月1日打

响，闵鹿蕾将带领北控队坐镇主场迎战上届冠

军辽宁队。花甲之年再执教鞭，从本赛季开始，

60岁的老闵在又一支京城球队延续着自己的

执教生涯。

今年夏天，从首钢集团退休的闵鹿蕾正

式在北控队上任，这位曾带领北京男篮达成

“四年三冠”战绩的京城名帅，选择来到连续3

个赛季无缘季后赛的北控队，迎接教练生涯

的新挑战。

为了带好球队训练，闵鹿蕾上任后第一件

事就是从西边的家里搬到了南五环外的北控

队训练基地，每天早上球队6点出早操，老闵5

点30分就会来到操场，在他的带动下，全队在

夏训期闭门苦练，中锋邹雨宸更是减重18公

斤，很多人在比赛开始后看到他时都说，“脸都

练小了。”

赛场没有辜负这些辛勤的汗水，第一阶段

10场比赛打完，北控队让人耳目一新，尤其是

在精神面貌和场上作风方面，无论是邹雨宸、

俞长栋、张帆等老队员，还是陈国豪等年轻人，

表现都让人印象深刻。

第一阶段结束，北控队6胜4负排在联盟第

八位，击败过广州、上海、青岛等颇具实力的对

手。尤其是第10轮的“京城德比”，很多画面让

人十分感动。

这是闵鹿蕾时隔6年再次来到五棵松体

育馆参加比赛，更是他第一次以客队主教练

的身份来到这片自己曾经生活、战斗过的地

方。虽然北控队最终赢下了这场“京城德比”，

但真正让人印象深刻的，除了比赛之外就是

老闵“回家”。赛前热身时，方硕、翟晓川等昔

日弟子第一时间跑过来和闵鹿蕾拥抱，“他们

赛前赛后都和我打过招呼了，我们也拥抱了，

这些孩子们都拿到了3个总冠军，都打拼了很

多年，可以说功成名就了，但现在依然活跃在

赛场，依然在为球队、为北京篮球奋斗，我也

非常感动。”

谈到这些弟子时，闵鹿蕾特意抬起头看了

场馆上飘扬的3面总冠军旗帜，还有已经退役

的51号球衣。“这些人中，我最想念的还是吉

喆。”老闵的一句话，让很多人都湿了眼眶。

对于北京男篮，闵鹿蕾更是有着深厚的感

情，从17岁进入北京队梯队，到后来进入成年

队、专业队，在北京队拿到全运会冠军，退役后

又在北京队执教，这里就是闵鹿蕾的又一个

家。“回到这座球馆，我听不到之前去客场比赛

时听到的起哄声、谩骂声，有的只是掌声，一点

儿没有做客的感觉，我感到非常亲切。”闵鹿蕾

说，如今自己又来到一支新的北京球队，依然

没有离开这座城市。“我心中充满了感激。我的

职业生涯，值了。”

虽然第一阶段北控队从场上表现和成绩

排名都还不错，但客观来看，第一阶段对手的

实力并不算太强，第二阶段开局，老闵和他的

球队就将碰到真正的“硬茬子”。

12月1日迎战卫冕冠军辽宁队，对手是目

前联盟唯一保持全胜的球队，实力之强毋庸赘

述。4日和6日北控队还将在主场连续迎来北

京队、广东队的挑战。第二次“京城德比”，同

城兄弟一定会铆足劲，而接下来的对手广东

队更不好惹，特别是周琦还有可能在第二阶段

选择复出。

只有经历硬仗才能真正获得成长，一支球

队更是如此。虽然外界对闵鹿蕾执教北控队寄

予了很高的期望，但谈到球队本赛季的目标时

老闵一直十分低调。“这是一支年轻的球队，还

有很多不足，需要更多历练和成长。我们的目

标就是前12名，可以说，打进季后赛的难度，不

亚于当年率队夺冠。”

花甲之年再出山

摆脱低迷继续向上攀登
本报记者 陈思彤

“我们希望通过这次比赛，能够让更多的

人了解和关注帆船运动，希望让更多的女性能

够参与到航海中来，去感受航海运动的魅力。”

里约奥运会亚军陈佩娜说。

曾经在奥运会、亚运会和世界锦标赛上屡

创佳绩的陈佩娜日前携PeinaWonsea深圳女子

帆船队·中国移动号参与了2023第十二届环海

南岛国际大帆船赛，她们参加了三亚港内赛和

全环组三亚-海口-三亚拉力赛，一展女子帆

船队的实力和风采。

在海帆赛首日三亚港内赛现场，女队员们

紧绷着肌肉，奋力操控着帆船，虽然和男水手相

比，她们的体能不占优势，但是凭借女性的细腻，

依然不落下风。陈佩娜是中国帆板运动的代表

人物之一，多次在国际赛场上为国家争光。她的

运动生涯充满了荣誉和辉煌。在奥运会、世锦

赛、世界杯、亚运会中，她以出色的表现赢得了众

多奖项，包括里约奥运会亚军、2次世锦赛冠军、

多次世界杯冠军、雅加达亚运会冠军等。退役后

的陈佩娜加入了国际iQFOiL奥运级别协会执行

委员会，成为该执委会里唯一的一个亚洲人，为

推广帆板运动贡献自己的力量。

从帆板到帆船，这个“跨界”的转型给陈佩

娜带来不小的挑战。“以前帆板是我个人的比

赛，现在更需要团队作战。”陈佩娜表示，自己

很享受航海运动，能在过程中享受到跟自然的

连接，和人之间的互动。

“这是我第一次参加海帆赛，对我来说是

一个全新的挑战，从帆板运动员转为帆船运动

员，也是一个新的开始，我觉得赛事组织等各

方面都很专业，以学习的心态来参赛，希望能

积累更多经验。”在陈佩娜的带领下，Peina

Wonsea深圳女子帆船队在首日港内赛中展现

出了强大的实力和团队精神。她们互相支持、

互相鼓励，共同面对挑战。“我们的队伍是今年

才组建的，由不同国家的女性组成，这次比赛

是一次挑战，但队员们做了充足的准备，希望

在接下来的全环拉力赛中大家能够安全、顺利

完赛。”陈佩娜表示。

航海运动对陈佩娜的影响深远。“这项运

动让我更加勇敢和自信，也让我学会了如何面

对挑战和困难。”陈佩娜说，一直以来很多人认

为 帆

船 是 男

性 的 专 属 运

动，其实女性在航海

运动中同样可以展现魅力和风采，自己想去鼓

励更多女性参与其中，让更多的人了解和关注

女性航海运动的发展。她计划未来组建更多训

练营，为女性参与航海运动提供更多的支持和

帮助。

对于海南帆船运动的未来发展，陈佩娜表

示：“海南拥有得天独厚的自然条件和丰富的

海洋资源，非常适合发展帆船和帆板运动。海

南应该充分利用这些优势，不断推动帆船运动

的普及和发展。同时也要加强与国际组织的合

作与交流，引进更多的先进理念和技术，提高

本土帆船运动的水平。”

“59国免签政策非常便利，船队里有2个来

自国外的队员就享受到了这个政策的便利性，

也方便后续邀请更多国际上的女性选手加入

我们。”陈佩娜表示，随着越来越多的人关注和

参与这项运动，相信在中国这片充满活力的海

域上，帆船运动将会绽放出更绚丽的光彩。

本报记者 周 圆

“时间过得真快啊！”北京北汽男排队长张

秉龙，看着队伍中邓忻朋、阿代琇等“00后”年

轻球员不禁感叹道。10年前的2013-2014赛季，

他第一次参加联赛。10年后，他成为了这支球

队的队长。

1994年出生在北京的张秉龙，随和、朴实，

大伙儿都叫他“大龙”。他和江川、刘力宾等人是

一批球员。2013年北京青年男排获得全运会小

年龄组冠军，张秉龙就是那支球队的队长。全运

会后，张秉龙、江川、刘力宾等人都进入北京男排

一队，当时正值北京队“两年三冠”的黄金时期。

2013-2014赛季是张秉龙首次亮相联赛，听

说自己有可能升上一队打成年职业联赛时，当时

的张秉龙兴奋得一夜没睡着觉。在一队的试训过

程中，张秉龙得到了当时球队意大利外援沃特和

加拿大外援温特斯的认可，两名外援经常在训练

之余主动和他沟通技战术，教他如何在场上合理

地处理球。主帅李牧也很欣赏张秉龙，所以在刚

刚升入一队时就让他在联赛场上锻炼一下。也是

在处子秀赛季，张秉龙就随队获得了联赛冠军。

这10年间，张秉龙帮助北京队获得不少荣

誉，同时因为联赛出色的表现，他从2017年开

始到2022年，连续6年入选中国男排，表现中规

中矩，但只要球队需要他，他总能第一时间站

出来。2018年世锦赛张景胤因为腰伤无法出

战，张秉龙紧急从国内赶赴保加利亚参赛。

上个赛季，张秉龙加盟日本东京大熊男排

俱乐部，征战2022至2023赛季日本男排V1职业

联赛，身披6号球衣出战，这是他职业生涯首次

留洋。“一传、防守等方面都有了新的认识，进

攻方法手段、自失控制都有改进。”张秉龙表示

留洋归来变得更全面了。“对一些排球理念的

认识更深入，技术实际运用方面也有进步。”他

也希望将在日本联赛学到的东西运用到中国

联赛中，帮助队伍进一步提升。

本赛季江川、刘力宾等球员继续留洋，张秉

龙回到北京队参加联赛，并担任起队长职务。“起

到以身作则的表率作用，用自己的行动带动小队

员。”队长的身份，让张秉龙感受到肩上的责任，

他也主动改变，积极适应这个新角色。“关键时

刻、困难时刻站出来。年轻队员心理出现问题的

时候，及时安慰鼓励，帮助他们扭转过来。”无论

在场上还是在场下，张秉龙都比之前说得更多。

“和年轻球员交流，不能用大队员的口吻，更多是

队友之间的鼓励，帮助他们尽快适应联赛，提高

技术水平。”看着如今队里的年轻球员，张秉龙

想起自己刚进队的感觉，“我们小时候老队员也

是这么带我们的，耐心教导，这是一代代传承。”

在本赛季北京队进攻线上年轻人居多的

情况下，张秉龙充分调动自己，每当队伍遇到

困难的时候都会挺身而出。联赛第三轮主场迎

战劲旅山东队，北京队3比1力克山东队，张秉

龙赢得了14分，得到李牧的表扬。这几场比赛，

张秉龙虽然不是队伍得分最高的球员，但他表

现稳定，很多时候队伍的困难球都是交给他处

理。“做好自己，困难的时候站出来，尽量帮助

队伍。”张秉龙说，自己在场上的想法很简单，

对于自己得了多少分并不在意。

成为队长承担更多

潘愚非

希望鼓励更多女性参与航海运动

张秉龙（上） 新华社发（乌马利摄）
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